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登身份證號碼違收集目的 公署循查或採執法行動

股壇長毛爆千人私隱涉違法

繼早前號召市民在網上社交媒體公開自己的身
份證號碼後，David Webb的個人網站上日前

公開了逾千名香港市民的身份證號碼及相關個人資
料，包括他們曾任職的公司、公職，以及獲得獎項
等詳細資料。由於有詳細資料對照，如㞫基兆業主
席李兆基、新地聯席主席郭炳江、長實副主席李澤
鉅及電訊盈科主席李澤楷等多位城中知名工商界人
士的資料均一目了然。

David Webb稱網上免費尋獲

David Webb昨日聲稱，這些資料都在披露易、政
府憲報及廉署通緝名單等免費網上渠道找到，「這

（身份證號碼）只是個更準確的名字，本身不屬於
個人資料」，如政府公布委任人士時，亦要用身份
證號碼去證明他們是誰，惟他認同個人住址是私隱

一部分，不需要公開，只要公開公司董事的通訊地
址便已經足夠。

就David Webb的做法，個人資料私隱專員公署昨
日發表1頁半A4紙的聲明，指公署留意到有關身份
證號碼不涉個人資料私隱的行動和言論，包括在設
立載有他人身份證號碼的網上資料庫，以及號召市
民在網上社交媒體公開自己的身份證號碼。

署方於聲明中批評，有關言論有可能令公眾誤解
法例規定，強調資料使用者在收集個人資料時，須
遵守《個人資料(私隱)條例》的條文及保障資料原
則，其中第三原則訂明：「限制資料使用者只可將
個人資料用於當初收集時述明之目的，或直接有關
的用途，否則須先徵求資料當事人的訂明同意。」

私隱署指違「第三原則」

署方澄清，縱使某些人士的身份證號碼已載於公
共登記冊上，這並不代表身份證號碼不再屬於該些
人士的「個人資料」：「將取自公共登記冊上的個
人姓名和身份證號碼匯集並載於互聯網上供公眾任
意查閱，這做法與登記冊當初收集個人資料的目的
不相符，也沒有直接關連，故此可能抵觸保障資料
第三原則。」

易被不法之徒利用

就David Webb指稱身份證號碼只是身份識別編
號，署方認為有關論調流於理論化，並提醒市民，
身份證號碼連同姓名及地址等個人資料一旦落入不
法之徒手上，資料當事人被冒認身份行騙或受害於
其他罪行的風險便會大大增加：「香港身份證號碼
是本港常用作確認或核實個人身份真偽的編碼，屬
於獨一無二、高度敏感和私人的個人資料，有必要
加以保護。」

不過，署方迄今未有收
到相關投訴。至於李兆
基、郭炳江、李國寶及李
澤鉅等均未回應事件，而
李澤楷則透過公關表示不
評論事件。

有關網站深夜宣布「無
限期暫停運作」，David
Webb稱公署調查是「威脅
言論及出版自由」，但為免
花費大量金錢打官司，遂
決定暫停運作有關網站。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會於

去年通過的《公司條例》修訂，限制查閱公

司股東、董事等的完整身份識別號碼和通常

住址，引起爭議。獨立股評人David Webb

（股壇長毛）日前於個人網站上作「升級」

抗議行動，發布「The HKID Index」（身份

證號碼索引）表達不滿，其中涉及逾千名香

港市民的身份證號碼，包括李兆基，李澤鉅

及李國寶等城中名人。個人資料私隱專員公

署昨日發表聲明，指有關做法可能違反香港

個人資料私隱條例。公署已展開循規審查，

「如有需要會採取進一步的執法行動」。有關

網站昨深夜已暫停運作。

陳茂波訪大澳上「歷史課」

沖繩11公司 婚禮展吸客

個人遊「封頂」 黎棟國指不應一刀切
香港文匯報訊（記者 姚寶）水貨問題嚴重影

響港人生活，保安局局長黎棟國表示，當局會密
切監察農曆新年後，水貨問題會否恢復，他認為
之前推出的措施有效，強調是長期措施，不只針
對農曆年間的活動。他又表示，政府正檢討個人
遊政策，會考慮香港的承受能力等因素，但他認
為難以一刀切為個人遊數目設上限。至於預計
2015年通車的廣深港高鐵，黎棟國指當局正研究
如何處理「一地兩檢」的方案和法律問題，亦會
與內地有關部門溝通。

過年後續打擊水客

黎棟國昨日在出席一個電台節目時表示，入境
處至今拒絕了2,400多名經常入境、濫用出入境制
度的人士來港，關員在口岸見到旅客推㠥大車貨
物出境，亦會記錄他們的資料，下次入境時向他
們詳細詢問。被問到會否考慮以「一簽一行」杜
絕水貨活動，黎棟國說，水貨客只佔整體個人遊
數目的小部分，而很多內地商人，需要經常來港
進行商務活動，如果要一刀切劃分，會對這些人
士有影響。他亦不同意方便內地遊客或商人，等
於不方便香港市民的講法。他又強調，打擊水貨

客的措施並非只針對過年，當局會繼續緊密監察
這個措施的推行，特別在農曆年長假期之後的情
況。

有指本港在旅客承受力方面已到臨界點，黎棟
國表示，在考慮本港的承受能力時，除了觀察景
點是否擠擁，亦要考慮交通、住宿和出入境輪候
時間等因素。他認為，農曆新年期間，雖然內地
遊客增加，但各區秩序井然，沒有發生不愉快事
件，印證本港有足夠能力和準備接待旅客。他又
指個人遊已實行10年，政府正在進行整體的研究
和檢討，希望完成後，能夠有所建議。

他又說，未聽過世界上任何一個旅遊城市，會
為旅客數目設上限，假如旅客旅遊時不愉快，即
使不設限制，他們亦不會再來。本港應考慮如何
做好資源調配，使到遊客來港的數字增加之餘，
亦有一個好的經驗。

加快研高鐵「一地兩檢」

另外，廣深港高鐵預計2015年通車，黎棟國表
示，針對「一地兩檢」問題，需要在現行法律框
架下，找出可行的出入境檢查方法，他形容是複
雜問題，當局正「快馬加鞭」處理，他以深圳西

部通道為例，指也是利用「一地兩檢」方案，香
港和內地最終也達成共識。

運輸物流學會前會長梁剛銳表示，隨㠥內地鐵
路網日益完善，日後香港前往廣州、武漢、北京
這些大城市都更為方便。他指出，香港和內地的
融合，在經濟上固然有很大商機，但其他民間活
動接觸面愈來愈大，包括公務、非牟利機構的往
來也很頻密。

梁剛銳續指，現時內地鐵路主要集中在客運方
面，貨運仍然滯後，日後的高速鐵路可以一定程
度上在客運方面提供分流作用，使舊的鐵路可以
騰出剩餘的運力用作貨運，有助減輕物流成本。

香港文匯報訊（記者　王維寶）婚姻乃
人生大事，準新人們必定做好萬全準備迎
接人生新階段。第七十屆「情人節婚紗、
婚宴及結婚服務博覽」昨天在灣仔會展開
幕，展覽首次加入「海外婚禮及蜜月旅遊
區」，11間沖繩婚禮公司來港參展，隨㠥日
圓匯價下跌，有參展商預計港人前往日本
影婚紗照及完婚的數量會上升10%。

一連三日的「情人節婚紗、婚宴及結婚
服務博覽」有超過350個參展商共800個攤
位，劃分為多個不同婚禮範疇的區域，其
中展覽首次加入「海外婚禮及蜜月旅遊
區」，11間來自沖繩的婚禮公司來港參展，
Wetabe Wedding的負責人谷口宏太朗表
示，沖繩有多間臨海教堂，深受年輕情侶
們歡迎，近年到沖繩舉辦婚禮的人數亦有
上升趨勢，當中最受歡迎的艾葵雅教堂一
天最多曾有5對香港新人行禮。谷口又指，
日圓匯價下跌，吸引更多準新人報名，他
希望在3天展覽中，會帶來200宗生意，又
預計全年香港報名人數會上升10%。

婚紗照便宜 赴台兼旅遊

除了婚禮外，拍婚紗照也是結婚重要一
環。第三年參展、來自台灣的麗莎貝拉國
際婚禮企業的董事曹振祥表示，台灣的婚
紗攝影價格比港日韓較為便宜，所以近年
愈來愈多港人到台灣拍婚紗照，每年生意

都有15%增長，「一個套餐包括拍攝婚紗
照、2分鐘微電影、60秒電子喜帖及化妝等
費用約在2萬元以下，如果以上套餐在香港
的話，起碼超過25,000元」。他又指，很多
香港準新人到台灣拍婚紗照，是希望順便
旅遊，他們亦有「一條龍」服務，一個7天
6夜的行程，拍照加旅遊，兩位價錢為
42,000元。

結婚最大的開支就是酒席，譽宴集團宴
會總經理黃家良表示，由於成本上升，今
年婚宴酒席價格大約上升3%至5%，由
6,000元至16,000元不等。他又指，近年經
濟環境較差，現時新人結婚平均擺18圍至
25圍，比8年前35圍至50圍大幅減少，每圍
的平均消費為7,000元。另外，蛇年結婚人
數可能沒有龍年多，他估計客人會比去年
下跌7%至9%。

新人省開支 西式婚宴潛力高

傳統酒席生意可能有所下跌，但西式自
助餐及雞尾酒宴則有可能上升。Jcgroup總
經理梁志恆認為西式婚宴有很大發展空
間，所以決定首次參加展覽。「以往生意
來源主要是公司客，近年則愈來愈多年輕
新人查詢西式婚宴的收費，預計今年生意
會上升20%。」將於明年結婚的陳先生表
示，本打算不擺酒，但難過長輩一關，為
了節省婚宴開支，考慮舉辦西式婚宴。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港社會對暫緩擴大
個人遊政策的爭議不斷。行政會議召集人林煥光昨日指
出，特區政府有需要對進一步開放個人遊抱謹慎態度，
並在高峰期間與內地部門商討入境人數。長遠而言，香
港有需要就酒店、賓館、旅遊景點、過境關口等設施作
更加長遠的規劃，令設施跟上旅客增長速度。

林煥光昨日在出席一公開活動後，被問到對近日接連
發生涉及內地訪港旅客的旅遊住宿糾紛時表示，新春是
內地旅客訪港的高峰期，對遊客設施需求量特別大，相
信事件只是個別情況。不過，他承認，在進一步開放個
人遊、增加城巿數目方面需要抱謹慎態度，從長計議。

反對「鎖港」 應與內地商人流

他強調，自己並不贊成「鎖港」、限制個人遊訪港旅
客數目，但香港確有需要考慮本地人使用的設施不受到
過多旅客影響，同時也希望訪港旅客對香港留下好印
象：「我們到底都是一個打開門做生意的城巿，盡可能
不要用一個鎖港的政策，但如果真的有必要的時候，可
能在很高峰的期間，或者我們需要考慮一下在入境人數
方面與內地商量一下。」

街工立法會議員梁耀忠昨日在接受電台節目訪問時則
指，特區政府開放個人遊時並沒有考慮到香港的社會設
施能否負荷，當局有需要因應近期有關的旅遊糾紛重新
評估形勢，並暫時不要再將個人遊擴充到更多城市。民
協議員馮檢基更聲稱，政府應該「立即停止所有簽
註」，「除來港探親外，其他內地居民都不可以獲發來
港簽註」。

橋底建臨屋 炳良讚創新
香港文匯報訊（記者　文森）政府計劃將梅窩一幅用地改為興

建居屋，城規會副主席兼房委會資助房屋小組主席黃遠輝表示，
在偏遠地區興建資助房屋，長遠要考慮交通配套。另外，有團體
建議用天橋底空間，興建青年旅舍或臨時房屋，運輸及房屋局局
長張炳良認為想法創新，相信發展局會考慮意見，但黃遠輝則認
為可行性不大。

目前全港有1,900多條行車及行人天橋，有團體建議可以在橋
底興建臨時房屋測試反應。運輸及房屋局局長張炳良認為想法創
新，相信發展局會考慮。他又說，在天橋底起臨時房屋，要考慮
空氣質素，而從住屋角度看，他希望興建比較永久性的住所。

黃遠輝：首先考慮空氣質素

城規會副主席兼房委會資助房屋小組主席黃遠輝就認為，天橋
底興建臨時房屋，首要考慮是空氣質素問題，天橋上汽車排放的
懸浮粒子容易沉澱，而住宅亦應有適度採光及天然光。

另外，黃遠輝表示，房委會曾討論大澳公屋入住率偏低情況，
建議將空置率較高公屋改建為居屋，惟須先完善改裝及調遷現有
居民，令樓宇達致居屋標準才推出。至於會否在梅窩等偏遠地區
興建公營屋，黃遠輝認為，要考慮是否有足夠公共交通等配套。

市區公屋難求，輪候冊突破20萬大關，有意見認為要檢討富戶
政策，但黃遠輝認為目前不是時候，他表示，目前樓價高企，即
使公屋富戶也買不起私樓，未是時候檢討富戶政策。

信成員工入稟追薪80萬得直
香港文匯報訊（記者 文森）牌照已過期的旅行社「信成假

期」，19名員工入稟勞資審裁處追討欠薪，總額超過80萬元。勞
資審裁處昨日裁定員工申索得直，他們將向破產欠薪保障基金申
請補償。員工代表稱，現時仍有約一半員工仍未找到新工作，但
相信農曆新年過後，情況會好轉。

資方承認金額 稱無力償還

專辦平價旅行團的「信成假期」去年底被吊銷牌照，該批入稟
員工包括領隊、文職人員及分行主任等，他們指被拖欠薪金、有
薪假期、代通知金及遣散費，每人涉款由數千元至8萬元不等。

「信成假期」未有派代表出庭，但公司代表侯叔祺以書面承認員
工追討的金額，並指公司已無力償還款項。

勞資審裁處裁定員工申索得直，前營運經理的員工代表許駿燊
表示，稍後會向勞工處申請破欠基金追討補償。許駿燊續稱，由
於旅行社在農曆新年前停止運作，當時不少旅行社已經安排新年
及聖誕帶團的人手，所以現時約一半員工仍然未找到新工作，不
過他認為農曆新年過後，旅行社需應付復活節等旅行團，情況將
會好轉。

香港文匯報訊 (記者 文森) 發展局局長陳茂波昨

日到訪大澳和東涌，了解大澳的文物保育工作和

東涌的最新發展。早上參觀了由舊大澳警署活化

而成的大澳文物酒店。舊大澳警署為發展局第一

期「活化歷史建築伙伴計劃」的項目之一。坐落

於大澳碼頭旁的一個小山丘上的大澳文物酒店，

活化後妥善保留了大炮、探射燈、看守塔及地堡

等原有的特色，展現十九世紀晚期的古典建築特

色。

隨後，陳茂波參觀了大澳鄉事委員會歷史文化

室。文化室由大澳鄉事委員會管理，展品均由大

澳村民贈送，包括以往漁民的用具、日常生活用

品，以及一些已被拆毀的古建築樑柱等。大澳鄉

事委員會主席李志峰向陳茂波介紹了大澳的文物

及文化特色。

往東涌同市民拜年

陳茂波下午前往東涌，探訪了一個居於逸東㢏

的4人家庭，向他們拜年。他和已退休的男戶主

一家閒談，了解他們的日常生活、需要及關注事

項，並祝願他們萬事如意，身體健康。

陳茂波其後分別在東涌西和東兩個地點，從高

處眺望區內發展，並聽取了西貢及離島規劃專員

鍾文傑匯報當區的規劃，包括東涌第三十九區的

公營房屋計劃和東涌海旁的房屋發展。

在結束訪問行程前，陳茂波和離島區議會主席

周玉堂和14位議員會面，聆聽他們對離島區的發

展和其他議題的意見。

■黎棟國認為難以一刀切為個人遊數目設上限。

■David Webb將逾千名市民的個人資料上載到個人網站，個人私隱

專員公署已展開循規審查。截圖來自David Webb的個人網站。

■David Webb稱，這些

資料在免費網上渠道找

到。 資料圖片

■香港新人愛新鮮感，所以愈來愈多人喜歡到海外拍婚紗

照。 香港文匯報記者王維寶 攝

■曹振祥表示，台灣婚紗攝

影價格比較便宜。 王維寶 攝

■陳茂波（右）參觀大澳文物酒店。

■陳先生為節省開支，正考

慮舉辦西式婚宴。 王維寶 攝


